

Ponte las botas y ¡a caminar!

2017 será un año activo en España, con muchas propuestas para el senderismo en plena naturaleza. Pero también hay arte, diversión, noches bajo el cielo estrellado y dinosaurios

Elena Sevillano 20 ENE 2017



Un excursionista en el puerto de Urkiaga, en Navarra.

Dormir en la nieve en Pirineos, vivir el Año Jubilar Lebaniego o de Caravaca de la Cruz, conocer Baleares en invierno, seguirle los pasos a Blas Infante en Andalucía, a los dinosaurios en Valencia, a los fenicios en Melilla y a Ferrari en Cataluña, hacer deporte en Canarias, o en Castilla y León, extasiarse con el cielo estrellado de Monfragüe... Las comunidades y ciudades autónomas presentan en Fitur sus propuestas turísticas más novedosas para 2017.

De viaje con Blas

Andalucía

Ocho pueblos de las provincias de Málaga, Córdoba, Huelva y Sevilla han creado la [Ruta de Blas Infante](#) (1885-1936) para seguirle la pista a los lugares que conoció y defendió el político considerado padre de la patria andaluza. Un hilo conductor para descubrir pueblos y naturaleza. En Casares (Málaga) tiene su casa natal, convertida en museo; en Cantillana (Sevilla) fue notario y escribió la letra del himno andaluz; los movimientos campesinos y jornaleros de Castro del Río (Córdoba) lo reafirmaron en sus ideales de tierra y libertad. Las localidades de Manilva, Archidona, Peñaflor, Isla Cristina y Coria del Río completan esta ruta turística.

Una ‘app’ gratuita explicará ocho cuadros imprescindibles en la ruta del arte por Madrid

Nieve y estrellas

Aragón

El viajero construye un iglú y se pertrecha de material técnico para dormir cómodo y caliente, rodeado de montañas nevadas y el cielo estrellado del valle del Tena, en el Pirineo aragonés. Y a la mañana siguiente, una vuelta en trineo. Esta propuesta del centro de actividades invernales [Tena Park](#) combina nieve y turismo de experiencias, y ha ganado el I Premio a la Experiencia Turística 2016 en Aragón.

Sidrerías con pedigrí

Asturias

Los clientes que entren a un establecimiento asturiano que ostente el cartel Sidrerías de Asturias, Calidad Natural sabrán: 1) que sus camareros saben escanciar la sidra de acuerdo al modo tradicional; 2) que dispone en su oferta de diferentes sidras, incluyendo al menos una de la denominación de origen protegida (DOP) sidra de Asturias, y 3) que su oferta gastronómica está basada en materias primas asturianas de calidad. Los locales interesados podrán adherirse al nuevo [sello de calidad del Principado de Asturias](#) a partir de marzo de 2017.

Cinco etapas llevan de Orihuela a Caravaca de la Cruz en el Camino de Levante

El invierno mola

Baleares

Las **Baleares** se han propuesto demostrar que el invierno es tan buena época para viajar a las islas como el verano. *Pintxos* y tapas en Ibiza. La ruta talayótica en Menorca. La de los santuarios en Mallorca. Rallies de vehículos clásicos, carreras de bicicleta de montaña, ópera, exposiciones... Y actividades para celebrar el año internacional del turismo sostenible en Formentera. Mucha cultura y patrimonio, naturaleza, cicloturismo, senderismo, gastronomía. La propuesta se completa con la publicación de la revista *Better in Winter*.



Participantes de la competición deportiva Iron Man en Lanzarote.

Entregados al deporte

Canarias

Deportes en la naturaleza, de viento y olas, golf, buceo, navegación y pesca. Islas Canarias se postula ante clubes, asociaciones y atletas como el escenario natural perfecto para entrenar, con 4.800 horas de sol y 6.000 kilómetros de costa. Ha englobado toda su oferta para la práctica de turismo deportivo en una nueva plataforma *online* —**Training non Stop**—, cuya web estará operativa a partir de la presentación oficial durante Fitur 2017.



Peregrinos en Santo Toribio de Liébana, en Cantabria.

Santo Toribio y Jean-Michel Jarre

Cantabria

El monasterio de Santo Toribio de Liébana, en Cantabria, es, junto con Roma, Jerusalén y Santiago de Compostela, uno de los cuatro lugares en el mundo **donde se celebra el año santo perpetuo** desde la Edad Media. Sucede cuando la festividad de Santo Toribio, el 16 de abril, cae en domingo. Esta circunstancia se da en 2017, y, para conmemorarla, el Gobierno de Cantabria ha programado más de 1.200 actividades de todo tipo y un espectáculo de inauguración, protagonizado por Jean-Michel Jarre, que tendrá lugar el 29 de abril.

‘El Quijote’ bajo el brazo

Castilla-La Mancha

Castilla-La Mancha relanza en 2017 la Ruta del Quijote para seguir las andanzas del hidalgo dentro de la comunidad autónoma. Toledo, Argamasilla de Alba, los molinos de Consuegra, Mota del Cuervo, Campo de Criptana, El Toboso de Dulcinea, la cueva de Montesinos de Ossa de Montiel, lagunas de Ruidera, venta de Puerto Lápice, Campos de Calatrava y Montiel, y las tierras próximas a Sierra Morena son algunos de los escenarios que invitan a vivir la experiencia literaria y viajera.

A la carrera

Castilla y León

Aunar turismo y deporte. Este es el objetivo de la Consejería de Cultura y [Turismo de Castilla y León](#), que se materializa en pruebas como el Riaño Trail Run: una carrera de montaña o ultra *trail* de 136 kilómetros entre Velilla del Río Carrión y Riaño, en tres etapas (los días 8, 9 y 10 de septiembre); la Carrera Edades del Hombre, en Cuéllar (mayo); el maratón BTT Bajo Tiétar (130 kilómetros y 11 municipios de la Mancomunidad; 22 de abril), o la carrera popular Cerco a Numancia, en la localidad de Garray y el yacimiento de Numancia (26 de noviembre).

Velocidad Ferrari

Cataluña

El 7 de abril abre, dentro de Port Aventura World, [Ferrari Land](#), un nuevo parque temático dedicado al Cavallino Rampante, con 70.000 metros cuadrados de superficie. Tendrá como una de sus atracciones estrella el acelerador vertical, que alcanzará 180 kilómetros por hora en cinco segundos, convirtiéndose así en la montaña rusa más rápida de Europa, y también en la más alta, con sus 112 metros. Además, habrá un circuito de coches y una zona de simuladores de conducción.

Puerta califal

Ceuta

En 2002, un grupo de expertos descubrió casi por casualidad la Puerta Califal de [Ceuta](#) en una parte del hotel [Parador La Muralla](#), adosado a las murallas reales, que no estaba abierta al público. Fue concebida como acceso en la muralla que mandó construir Abderramán III tras la conquista de la ciudad en el año 931. Ahora, puesta en valor, puede conocerse el monumento en visitas guiadas gratuitas para las que hay que inscribirse llamando al 856 20 05 60 o a través del correo electrónico turismo@ceuta.es.



LEVENT KONUK iStock

Aquí pisó un dinosaurio

Comunidad Valenciana

En la Comunidad Valenciana se conocen actualmente más de 10 yacimientos con icnitas (huellas de pisadas) de dinosaurio localizados en Alpuente, Bicorp, Chera, Dos Aguas, Millares y Morella. Son de fácil acceso y cuentan con centros o paneles de información, pasarelas y miradores. Están englobados en la **Ruta de los Dinosaurios**, que tendrá especial relevancia en el *stand* de la comunidad autónoma en Fitur, junto con otros itinerarios culturales como el de los Borja (o Borgia), la Seda o el Santo Cáliz.



San Juan de Gaztelugatxe, en Bermeo (País Vasco).

Costa sostenible

Euskadi

Recién conseguida la certificación de destino turístico sostenible Biosphere, **Euskadi** presume de costa. “La mar protagoniza nuestro paisaje e historia”, reza su web de turismo. El faro de Santa Catalina, centro de interpretación de la técnica de la navegación; el mágico islote de San Juan de Gaztelugatxe y los acantilados del *flysch*, escenarios de la séptima temporada de la serie *Juego de tronos*, y la reserva de la biosfera de Urdaibai son algunos de los puntos de interés en el litoral vasco.

Monfragüe, destino Starlight

Extremadura

El parque nacional y reserva de la biosfera de Monfragüe se ha convertido en el primer destino turístico Starlight de **Extremadura**, un reconocimiento avalado por la Unesco que lo certifica como lugar con excelentes cualidades para la contemplación de los cielos estrellados y la práctica de actividades turísticas basadas en ese recurso. 17.000 hectáreas libres de contaminación lumínica desde las que contemplar la Vía Láctea, las constelaciones de Sagitario, Perseo, Cisne o Cefeo.

Fiestas y más fiestas

Galicia

Galicia anima a vivir sus fiestas de interés turístico internacional y nacional durante este 2017. Aquí algunas citas tentadoras para todos los gustos: la *rapa das bestas* de Sabucedo (primer sábado, domingo y lunes de julio), el desembarco vikingo de Catoira (primer domingo de agosto), el Arde Lucus en Lugo (30 de junio al 2 de julio), la fiesta del Albariño en Cambados (del 3 al 7 de agosto) y la del pulpo de O Carballiño (segundo domingo de agosto).

El 7 de abril está previsto que abra Ferrari Land con su atracción estrella: un acelerador vertical

Siete meses en Arnedo

La Rioja

El edificio Nuevo Cinema (una antigua sala de cine de los años cincuenta propiedad municipal), la iglesia barroca del XVI de San Cosme y San Damián y el Centro Tecnológico del Calzado de [La Rioja](#) serán los tres espacios de la VII exposición *La Rioja, tierra abierta*, que se celebrará en Arnedo entre el 31 de marzo y el 29 de octubre de 2017. Y que pondrá énfasis en el patrimonio y la cultura de esta localidad riojana.

El paseo del arte, en el móvil

Madrid

El jardín de las delicias, de El Bosco, o *Las meninas*, de Velázquez (ambos en el Museo del Prado), *Habitación de hotel*, de Hopper (Museo Thyssen-Bornemisza); *La botella de anís*, de Juan Gris, o el *Guernica*, de Picasso (Museo Reina Sofía). La aplicación gratuita [Paseo del Arte Imprescindible](#) permite leer y escuchar en audioguía (en nueve idiomas) los detalles de 24 obras representativas (ocho por museo) de las tres pinacotecas, así como obtener información para adquirir el Abono Paseo del Arte.

Un desembarco vikingo, una fiesta del albariño y otra del pulpo son citas gallegas para este año

La ruta de los fenicios

Melilla

La web de los Museos de Historia, Arqueología y Etnografía de Melilla explica que los fenicios fundaron Rusaddir (Melilla) entre los siglos VII-VI antes de Cristo, convirtiéndola en el principal puerto de la región. Restos de cerámica hallados en el yacimiento arqueológico conocido como la Casa del Gobernador, en [Melilla la Vieja](#), atestiguan estos orígenes y han llevado a la ciudad a adherirse a la Ruta de los Fenicios, de la que forman parte cerca de 80 localidades de 18 países (España figura entre ellos desde 2003), para potenciar y poner en valor este legado.

El camino de la cruz

Murcia

Murcia ha puesto a punto el **Camino de Levante**, entre Orihuela y Caravaca de la Cruz, que desde el siglo XIII alberga una de las astillas del Lignum Crucis en que, según la tradición católica, murió Jesucristo, y que en 2017 celebra su Año Jubilar (el segundo desde que el papa Juan Pablo II le concedió el privilegio en 2003). Naturaleza, leyenda, espiritualidad y cultura en cinco tramos: Orihuela-Murcia, Murcia-Alguazas, Alguazas-Mula, Mula-Bullas y Bullas-Caravaca de la Cruz. Un mapa interactivo en la web de turismo ayuda a preparar el viaje (hoteles, variantes...) y no perderse detalles a lo largo del camino (museos, monumentos, etcétera).

Senderos

Navarra

Navarra invita a conocer la comunidad foral a través de rutas, caminos y una antigua vía ferroviaria al servicio de senderistas y ciclistas. Desde el Camino de Santiago a un paseo por el río Arga que desvela los rincones de la cuenca de Pamplona. Y dos nuevos proyectos aún por terminar de desarrollar: Ederbidea, un camino bonito para la bicicleta mediante el que Pamplona se suma a San Sebastián y Bayona para promover el uso de la bici. Y Euroveló, un itinerario en bici que unirá Noruega y Portugal y pasará por **Navarra**.